



EL CRONISTA DE TERUEL

PERIÓDICO SEMANARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Redacción y Administración: emprado 9 Toda la correspondencia al Administrador

José Estevan Serrano

Corredor Colegiado de Comercio
 Interviene en operaciones del Banco de España
 Cobro de Cupones sin descuento alguno
 Compra y venta de Títulos del Estado
 Negociación de Letras, Descuentos, Préstamos y Créditos
 Valores Mercantiles e Industriales
 Órdenes de Bolsa para las de Madrid, Barcelona y Bilbao
 Cambio y conversión de valores
 Suscripciones a Empréfitos, etc., etc.
 Despacho: Democracia, 30, 2.º. — Teléfono, número 17

TERUEL

El momento político

A crisis por número vamos saliendo y nos va resultando sumamente fácil continuar la pauta que nos trazamos de compendiar en cada número y bajo el mismo epígrafe que encabeza estas líneas, un breve y sucinto resumen o un comentario modesto, sincero y desapasionado sobre el desenvolvimiento y marcha de la política.

La huelga de que nos ocupamos en otro lugar de éste número y que dió al traste con el Gobierno ha tenido la solución más inesperada. En el ánimo de todos estaba que al presentar su dimisión el Marqués de Alhucemas y la de todo el ministerio no podía encargarse de la formación de ministerio algún tanto viable otro que D. Antonio Maura.

Lo que nadie pudo imaginar ni pensar fué que se solucionase la crisis del modo que se ha hecho.

Que formasen en el mismo ministerio García Prieto y Alba, Dato y Maura, Romanones y Cambó, era cosa que a nadie se le hubiese ocurrido pensar.

Del brazo el burlador y el burlado, (Dato y Maura) el regionalista y el centralista (Cambó y Romanones) los irreconciliables enemigos (Alba y Alhucemas) es cosa que nunca imaginamos posible!

Bajo otro punto de vista no es menos distanciado entre sí el ministerio: Dato representa la neutralidad, Romanones el intervencionismo (aún está reciente y en el recuerdo de todos perdura su famosa nota al cesar en la presidencia del Consejo).

No se nos oculta que ha sido precisa la simultánea convocatoria a consulta y apelar al común patriotismo para que todos de acuerdo se impusiesen un pequeño sacrificio a cambio de tantas satisfacciones y deferencias como recibieron, más

tememos que será muy efímero tal sacrificio y pronto surgirán luchas instentinas que den al traste con los buenos deseos que ahora al parecer, les guía.

Por altura que tenga D. Antonio Maura y por indiscutibles prestigios que le adornen, no nos cabe en la cabeza que perdure largo tiempo la armonía y buen deseo que son precisos para no chocar en tantos y tantos asuntos como se han de ofrecer a la deliberación del Consejo.

La lucha no se presentará en las Cortes, ni de temer es que sea el Ministerio víctima de alguna votación adversa. ¡Si en el Ministerio están representados todos los grupos más importantes de ambas Cámaras y cuentan por consiguiente con la casi totalidad de los votos!

Con el Gobierno actualmente constituido están todos los liberales, los regionalistas, mauristas y datistas y es de suponer que no estén en la oposición los ciervistas.

Quedan fuera del Gabinete las pequeñas minorías jaimista, integrista, reformista y republicana; total 40 votos escasos en un Congreso compuesto de 408 Diputados.

De suponer es que sin debate apenas y con ligera discusión se aprueben cuantos proyectos se presenten.

Más... ¿presentarán muchos? De temer es que sean pocos, ya que no creemos fácil, como anteriormente indicamos la armonía e inteligencia que se precisan para no disgregar y discutir.

Tememos que esta resolución de altura, este esfuerzo que han realizado, este sacrificio que se han impuesto, no sea otra cosa que la demostración más plenaria de la esterilidad de este régimen que disfrutamos.

En el ánimo de todos está, de boca en boca se desliza que no es sostenible esta situación, que urge cambiar de método, que precisa transformar sustancialmente la constitución del reino, para que la vida colectiva pueda integralmente desenvolverse sin estar suspenso a los incansables vaivenes de la política y de sus hombres.

Mientras el poder se escale por medios más o menos lícitos, mientras perdure el sistema representativo actual, mientras rija el principio de las mayorías, mientras el poder y la autoridad legislativa se reparta entre unos y otros creando irresponsabilidades reales, basadas en responsabilidades ficticias, será caminar de rechamante al desbarajuste, a la

FIDEL BONILLA SOL

Corredor de Comercio Colegiado

SANTA CRISTINA, 6, (antes Murallas)

ADRIAN AGUILAR SANZ

CORREDOR COLEGIADO DE COMERCIO

39, AMANTES, 39

Instituto de Vacunación antirrábica

Sucursal del Instituto Alfonso XIII de Madrid

METODO HÖGYES

Director D. Vicente Muñoz

MÉDICO FORENSE

GRATIS A LOS POBRES

Calle del Salvador, 26, 2.º

ruina, al desquiciamiento social y nacional.

CONVERSACIONES

—¿Qué tal D. Homobono?

—Ho a D. Simplicio. Bien y justo!

—Pues. Vamos tirando, que no es poco en las actuales circunstancias.

—Dise V. bien que no es poca ir tirando. Yo voy ya perdiendo las esperanzas de poder tirar.

—La verdad es que no sabemos en que va a parar todo esto.

—¿En qué va a parar? Pues en alguna muy gorda.

—La verdad es que se va poniendo todo muy negro y no se ve como se desvanecerá la tormenta que se cierne sobre nosotros. Fijese V. un poco. El principio de autoridad por los suelos y las subsistencias por las nubes.

—Cier amen parece una balanza en la cual a medida que desciende el platillo que sostiene la autoridad, sube y sube el que contiene las subsistencias.

—No es, querido D. Homobono, que quiera yo sentar con esto afirmación al principio de que el descenso de la autoridad, lleva consigo el encarecimiento de la vida, pero crea V. que tienen poca relación.

Y la razón es obvia. En estas circunstancias tan difíciles, cuando toda la energía y actividad de un buen gobierno es poca para atender y preocuparse del magno y pavoroso problema de las sab

sistencias, se invierten todas las órdenes y el Gobierno se entretiene en solucionar problemas no tan perentorios. ¿Que se consiga con esto? Que se distraiga la pública atención en tales asuntos y nadie se preocupe de traficantes y acaparadores sin conciencia, que atendiendo únicamente a su negocio, nos encarecen la vida en términos tales que la hacen imposible. ¡Dios solo sabe lo que habrá salido por las fronteras estos días de revuelta y jaleo! ¡Y con la falta que nos hace!

—La verdad es que las cacareadas tasas van resultando un mito.

—Y no puede ser menos con los jaelitos que estamos disfrutando. Nuestros vecinos carecen de todo: el Estado no puede menos que atender al sostenimiento del Ejército y el abastecimiento nacional, ya que la carestía podía originar la revolución del hombre, mil veces más temible que la guerra con el extranjero y aunque se entrapa hasta los cables lo que necesita, al precio que sea y como nunca faltan traficantes sin conciencia que vendan lo que puedan acaparar, de aquí el que todo suba y se vaya poniendo imposible la vida.

—Tiene V. razón. Eso debe ser. A este paso se me va hacer imposible seguir el excelente procedimiento que emplea mi señora y que hasta hoy nos había dado excelente resultado.

—¿Qué procedimiento es ese?

—Uno admirabilísimo. Hace la distribución alicotada de mi paga, destinando tanto para esto, tanto para lo otro, y tanto para lo de más allá. Tienen desti-

nado para garbanzos, por ejemplo, 15 céntimos, pues, si van baratos, comemos muchos, si los encarecen comemos pocos pero no gasta ni un céntimo más de lo presupuestado.

—Excelente método, mi amigo, pero tiene una contra muy grande. Al paso que vamos, por 15 céntimos, o no le venderán garbanzos, o le darán garbanzo y medio y de la clase peor.

—¿Y qué remedio nos queda?

—Ver si aprendemos, como el borrico del gitano, a vivir sin comer.

—Es el único procedimiento salvador.

—Si no tuviese la quiebra que tuvo en el cuento; que cuando ya se iba acostumbando el borrico se murió.

—¿Qué hacer pues?

—Pedir a Dios que termine pronto esta guerra y ponga acierto en los gobernantes para que se preocupen de nuestros intereses y se dejen estar de hueigas, militarizaciones y demás.

Desde Abejuela

Señor Director de EL CRONISTA

Pasó la lucha, y a la luz de la razón se ve mejor lo intenso del combate. Pocos casos se han dado en este pueblo en lides electorales en que la convicción y el cariño hayan entrado como factores esenciales en la contienda, como en la que tuvo lugar el 24 del próximo pasado mes.

¿Quién era D. Francisco Ferrán? Todos le conocíamos de nombre por su provechosa actuación en la Diputación provincial; no pocos le conocíamos personalmente, porque para nadie era inaccesible, pero su simpática figura se agrandaba ante nuestra vista al ver que con modestia, pero con gallardía, se presentaba frente al señor Royo, que era una especie de enano de la venta que con su vozarrón tenía atemorizados estos pueblos del Rincón.

Como para este señor parecía no haber leyes y el tinglado político obedecía a sus menes e indicaciones, ya casi habíamos perdido la esperanza de tener otro diputado, cuando inopinada, o mejor dicho providencialmente presentó el señor Ferrán la suya, en lucha al parecer desigual, pero con bandera tan halagadora, tan insinuante, que por sí sola pregonaba el triunfo.

En honor de la verdad, este pueblo no sufrió las iras de nuestro exdiputado como la hasta hoy brúpida del del Rincón, la histórica Manzanera, ni nuestros convecinos de Torrijas, quizá por que no encontró lacayos que secundasen sus renovadoras y progresivas teorías.

He de confesar que toda mi vida he sido liberal, pero sin fijarme en credos políticos no vacilé en votar la candidatura de la tierra cuando el representante de la casa Zuriaga me decía: «La candidatura de Ferrán es la de las clases pudientes porque representa el orden; del comercio, porque representa la honradez, y del proletariado por que representa la justicia. Hoy que se nos presenta la libertad del sufragio, debemos demostrar que tenemos fe en lo que defendemos y que somos en número bastante para imponernos a los extraños.»

Estas palabras de mi querido amigo avivaron en mí los entusiasmos, que ya

BANCO DE ARAGÓN

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

SUCURSAL EN TERUEL

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con el 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por ciento de interés.

Caja de Ahorros: 3 por ciento de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro.

Cartas de crédito. Giros. Ordenes de entrega. Préstamos. Cuentas de crédito. Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países. Cambio de monedas. Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias.

HORAS DE CAJA: de 10 a 1 y media; y de 3 y media a 5.

sentía, pero llegó un momento en que temí una derrota; temí que fuéramos aprisionados en las redes tendidas por una política loquera de dos años, pero este temor se desvaneció cuando hablando con los amigos veía que el nombre de Ferrán se pronunciaba con veneración, y hacía vibrar los nervios de aquellos honrados hijos del pueblo que por primera vez quizás en su vida, encarnaba de veras en su espíritu la idea de una elección.

Su triunfo, que es el triunfo de la tierra, nos ha llenado de alegría y satisfacción, y en tal medida la sentimos, que si el señor Ferrán viniese a visitarnos, tendría un recibimiento entusiasta, digno, como se merece el diputado que no representa oligarquías, sino al pueblo.

SANTIAGO ZURIAGA

Abejuela, Marzo de 1918.

Máximo Miguel Morales

Corredor de Comercio Colegiado

Interviene en operaciones del Banco de España y Casas de Banca

Negociación de letras, cheques, pagarés y cambio de monedas

Descuentos y préstamos sobre valores, oro, fincas, firmas y mercancías

Compra y venta de valores del Estado e industriales cotizados en las Bolsas de Madrid, Barcelona y Bilbao.

Cobre de toda clase de cupones

Despacho: Temprado 11, pral.

Quincalla y paquetería

de

ALEJANDRO PASTOR

Pone en conocimiento de su clientela que para primeros de Abril se trasladará al nuevo local, San Juan 19 y 21, próximo al que está establecido en la actualidad.

Grandes problemas obreros

Este fué el tema que desarrolló el Inspector provincial de Higiene pecuaria D. Francisco Pastor, con motivo de la inauguración de los nuevos locales del «Círculo Instructivo Obrero».

Elocuentemente divide su conferencia en tres aspectos principales, el histórico, higiénico y social.

El aspecto histórico, habla de lo que ha sido, es y será el obrero en España, citando hechos notables de Grecia y Roma.

Higiénicamente se ocupa en párrafos brillantísimos, de alimentación del obrero, de las viviendas y el alcohol, demostrando la necesidad de racionar al obrero, de prohibir las bebidas alcohólicas que son lo que producen necesariamente la degeneración de la raza.

En el aspecto social, con maestría y brillantemente se ocupa de la educación del obrero, indicando la necesidad de la Ley de enseñanza obligatoria, manifestando que nuestra nación no progresa por falta de cultura.

El obrero asociado debe pedir a los Poderes públicos la creación de Escuelas de Artes y Oficios, en todas las capitales de provincia y Escuelas de Agricultura, al objeto de que salgan obreros dispuestos a luchar por la vida y el progreso propios del siglo en que vivimos.

No decayendo su interesante discurso completa su obra hablando del socialismo, política socialista, sindicalismo, unión y asociaciones al objeto de que el obrero alimentado en fuentes de sana política pueda algún día si nó regir los destinos de nuestra Nación conseguir las mejoras de que tan necesitados se encuentran.

El capital y el trabajo deben estar íntimamente unidos y mientras exista el divorcio de hoy ni progresará la industria ni el obrero tendrá las mejoras que ansía.

Cantó un himno a los mártires del trabajo y de la ciencia, haciendo citas muy curiosas de hombres que de la nada, con su trabajo habían llegado a ocupar los destinos de Europa.

Terminó saludando al «Círculo Obrero», aconsejando a todos, que trabajen puesto que el trabajo dignifica al hombre.

El Sr. Pastor recibió una estruendosa ovación por su hermoso discurso.

EL CRONISTA felicita a su querido amigo y le anima a que estas conferencias tan instructivas se repitan con frecuencia.

La cuestión del día

El malestar general se ha agudizado de tal manera desde nuestro último número que bien puede asegurarse que

ha llegado ya a su periodo álgido y como el enfermo de intensa fiebre está en el instante preciso de la crisis, en que o se salva o se muere.

Para informar a nuestros lectores como es nuestro deber, sin olvidar que nos debemos a un público eminentemente industrial y agrícola, procuraremos estudiar la cuestión imparcialmente, colocándonos en el justo medio

También debemos consignar que ningún ligamiento tenemos con el Gobierno de García Prieto y nuestra pluma no está supeditada al interés de ningún personaje político.

Dicho esto, veamos de concretar lo ocurrido. Es de todos conocido el abrumador trabajo que pesaba sobre el sufrido y resignado Cuerpo de Telégrafos, por el sinnúmero de facilidades que se había dado al público y la reducción de tasas telegráficas que permitían comunicar extensamente por poco dinero.

Todos los Directores Generales que se sucedían en la Dirección de Comunicaciones se preocupaban tan solo de implantar servicios especiales, sin atender, al parecer, del indispensable aumento de material y personal que era necesario para cursar tal aumento de servicio.

En espera de las indispensables mejoras, los dignos empleados fueron «sacando» el abrumador servicio a costa de sobrehumanos esfuerzos.

Debilitados y exhaustos por tan improbable tarea, respetuosamente espusieron la imposibilidad de seguir prestando tales servicios y anunciaron que se ajustarían al estricto cumplimiento del Reglamento por que se rigen.

Al implantarse tal Reglamento quedaron sin «cursar» y transmitir muchos despachos y surgió la protesta general del público por la demora en el servicio.

Así las cosas surge la ocupación militar decretada por el Gobierno, sin que hayamos podido averiguar, si tal medida obedeció a las denuncias o presunciones que pudiese tener el Gobierno de que los telegrafistas intentasen cometer algún acto de «sabotaje».

Nuestra humilde opinión es, que jamás pasó por la mente del más exaltado telegrafista comer tales actos.

Lanzados los telegrafistas de las salas de aparatos, lógico era suponer que a su protesta se unirían sus hermanos los empleados de Correos y que no tardarían los de Hacienda y demás ramos de la administración civil, hoy constituidos y agrupados todos, bajo una Junta de Unión y Defensa de los respectivos Cuerpos.

El Gobierno por su parte respondió disolviendo las Juntas de Defensa, militarizando los servicios, movilizándolo a los individuos sujetos al servicio militar y finalmente disolviendo los Cuerpos de Correos Telégrafos.

La perturbación y daños que ha causado tal trastorno es incomparable y sus efectos se han dejado sentir y se

notarán aun más en la industria, comercio y particulares.

Al cerrar esta edición el conflicto sigue en pie y si bien hay ya una vicinia que es el Gobierno, no se vislumbra la solución que tendrá el conflicto.

Veremos con gusto que se solucione dignamente el conflicto y sean atendidas racionalmente las justas quejas y remediadas convenientemente las parentorias necesidades; creemos de justicia el atenderlos.

No nos resistimos sin embargo a cerrar este artículo sin unas ligeras reflexiones de filosofía barata.

En todos los ramos de la Administración pública se piden justos aumentos y racionales mejoras; con ello tenemos ya planteado el presupuesto de la nación, pero... y del presupuesto de ingresos ¿quien se preocupa?

Nuestra incipiente y misera industria más que impuestos necesita protección, nuestras explotaciones no pueden ser más raquílicas y pobres; todo ello vendrá necesariamente a gravitar sobre la contribución directa, sobre el misero agricultor, que difícilmente puede hoy atender al pago de los tributos que gravan su propiedad.

Y si bien es cierto que hoy vende en mejores condiciones sus productos, no es menos cierto que los abonos, aperos, mano de obra, etc. etc., han adquirido un sobreprecio que destruyen aque aumento.

Antes las huelgas quedaban reducidas a los obreros de grandes centros fabriles; después se extendió a los braceros de grandes poblaciones, hoy ya se agrupan y asocian los de insignificantes villorrios; el derecho a la huelga lo empiezan a practicar hoy los empleados públicos; ¿qué pasará en un mañana muy próximo si los contribuyentes se constituyen en Junta de Defensa y exigen la disminución de su tributación?

Dios sólo lo sabe.

Es indudable que la subversión es muy honda y de temer es, que esta locura que hoy invade a la sociedad, acarree lamentables y tristes consecuencias, si pronto no se restituye el principio de autoridad y desaparece el divorcio que existe entre superiores e inferiores, entre jefes y subordinados.

Mientras se atiende al favoritismo y al medro personal por parte de los gobernantes y en los súbditos subsista el sedimento anárquico, ni será posible vivir ni podrá encauzarse la sociedad hacia el bien común.

LA MADRILEÑA EN TERUEL

MADRILEÑA.—S, MERCADO, 2

La Madrileña es la tienda del jamón más exquisito, de fiambres y licores y del mejor vino tinto. Los comestibles son finos, las patas son superiores, los ricos quesos de Holanda sin disputa las mejores.

Para comprobarlo todo espero visitarán en la plaza del Mercado casa de LEÓN ADRIAN.

El asunto de los autos de Albarracín

Vernaderos causantes de los males que afligen a la tierra.

(Conclusión)

Unos por indolencia, otros por equivocación y los menos por ignorancia, los verdaderamente causantes de cuantos males afligen al país, somos nosotros mismos: los senadores y diputados según indicábamos en el número anterior, contribuyen con su negligencia y abandono a que no demos ni un solo paso de avance en el camino del progreso: pero la causa ocasional, la fuerza impulsora que nos hace marchar hacia la ruina, no proviene de los elegidos, sino de los electores: de lo que demostrando un perfecto desconocimiento de sus deberes, aguantamos pacientemente sean pisoteados nuestros derechos: de los que despreciando a los nuestros cometemos la estupidez de confiar a los de fuera la defensa de nuestros intereses, como si en casa no tuviéramos quien con más cariño, lealtad y conocimiento de causa supiera defenderlos: de los descendientes de aquellos bravos que en lo edad media no reconocían otro vasallaje que el de la Virgen Nuestra Señora, y que habiendo olvidado las virtudes, religiosidad y grandeza de sus antepasados, se aprestan a rendir homenaje y pleitesía a cuatro señores, que vasallos a su vez de los caciques, les mandan como a borregos, les tratan como mienadas de esclavos y les desprecian como a gentes de inferior condición: de los que venden su conciencia y a su patria a cambio de una pequeña merced que recibieron o que esperan recibir, y en una palabra, de todos aquellos imbéciles que cuando más despejada debieran procurar tener la cabeza para poderse dar cuenta de la grave ofensa que infieren a su patria con el acto que ejecutan, venden su voto a cuenta de cuatro jarros de mal vino servido con unas miserables pesetas.

¡No hay que culpar a nadie de nuestros males! ¡Nada de maldecir a los gobiernos ni lanzar denuestos contra nuestros representantes! tanto los gobiernos como las Cámaras están integradas por senadores y diputados que el pueblo elige ¿son funestos? pues el remedio es muy sencillo: no hay sino retirarles la confianza ¿que no queremos hacerlo así? pues si somos tan necios que conociendo el remedio no queremos aplicarlo, aguantemos pacientemente el palo, y no achaquemos a culpas ajenas los males que son producidos por las nuestras.

Los diputados hacen como los mercaderes: aunque sepan que la mercancía y mala, no tienen más remedio que pregonarla como buena: porque así como los primeros no venderían si dijeren la verdad, los segundos, procedieren de igual manera no tendrían un voto: los proclamamos de éstos son de dos clases: unos las lanzadas por quienes aspiran a representar el distrito por primera vez: otras, las de los que aspiran a la reelección: en todas veréis lanzar promesas de mejoras (que no se cumplen) y protestas de amor al distrito (que generalmente no se tiene) pero ¿a que no habeis visto muchas que digan al buscar la reelección, las mejoras que el distrito ha recibido por mano del diputado que a

tal aspira? eso no lo verán nuestros ojos: os hablarán de mil cosas faltas por regla general de sentido práctico, por no decir de sentido común pero ¡otras mejoras hechas! ¡enumerar los méritos en virtud de los cuales se aspira a seguir representando al distrito! ¿cómo han de ponerlos si cuando más, podrían sentar en la lista la concesión de alguna cartera para algún amigo o el haber mandado dos nombramientos de mil pesetas?

Vamos si né a poner un ejemplo: el distrito de Albarracín: ¿qué mejoras han conseguido los representantes del mismo de 10 años a esta parte? ninguna absolutamente: yo al menos no la recuerdo; la única carretera que hace 36 años se hizo, bien sabeis todos que quedó por terminar por unos pocos kilómetros y sin terminar sigue: ¿qué más se ha hecho? nada que yo sepa sino la creación de una escuela de Artes y Oficios en Albarracín, mejora que jamás pudimos explicarnos, que nos consta no fué pedida por el país, y que no revela otra cosa sino el perfecto desconocimiento que del distrito tenía el diputado que lo solicitó: realmente pedir una Escuela de esta índole para una ciudad donde ni existen industrias ni oficios, ni artes, era tan oportuno como si se hubiese pedido una Escuela de Náutica para Saldón o una Cámara oficial de Comercio para Valdecuenca.

En cambio, las fabulosas riquezas que el país atesora en minerales y maderas, no pueden ser explotadas por falta de comunicaciones: los muchos veraneantes que acudirían para gozar de las delicias de aquel clima y de sus ferruginosas aguas, no van por la misma razón: industrias, no pueden establecerse por la misma causa, y entretanto cúmulo de riqueza inexplorada vemos que la miseria va en aumento; que las casas se hunden y no se levantan; que los pinares desaparecen sin beneficio alguno para los pueblos; que Albarracín va decreciendo en densidad por los muchos que se ven forzados a emigrar, y si estos desahucios fueran pocos, los pueblos antes unidos y traquies, hoy aparecen desquiciados, efecto de los encontrados hechos entre diferentes bandos de caciques; los mal entendidos odios y venganzas, aumentan de día en día; en los Municipios, lejos de hacerse recta y honrada administración, se dan los más lamentables espectáculos; la fe decrece, la justicia no aparece por parte alguna, la moralidad deja mucho que desear y a todo esto... ¡las gentes duermen! ¡nadie se quiere dar cuenta de la realidad! ¡nadie se apresta a dar la voz de alerta!

Conclusión.

Hé aquí queridos paisanos todo cuanto puedo y debo deciros del asunto de los autos, de tan vital importancia para esa sierra; ni emité nada que debierais saber, ni consigné aquello que no debía ser cierto, ni mi relato se separó un momento de la verdad; no solo he creído dar cumplida respuesta a vuestras demandas, sino que obrando con arreglo a los dictados de mi conciencia, he presentado la triste realidad de nuestra situación, he pregonado nuestras amarguras, he marcado las causas ocasionales a que obedecen, y he señalado el camino que a mi entender debemos seguir para evitarlas.

El mismo negativo resultado que obtuvimos en el asunto de los autos, lo seguiremos obteniendo en todas cuantas

cuestiones de general interés se planteen, mientras los llamados a defenderlas en última instancia no sean de la tierra; y como este estado de cosas es imposible de todo punto continúe por más tiempo, hay que aprestarse a la defensa: ¿cómo? desechando esos mal entendidos odios y enemistades que nos dividen; procurando desterrar al cacique y combatir al canero, trabajando por la libertad de nuestros municipios y unidos como un solo hombre, laborando sin descanso hasta conseguir la propiedad de la región como base fundamental para el florecimiento y grandeza de la Patria.

Barcelona Enero 1918.

MANUEL MORA.

Breve comentario

Nuestra ligera reseña de la sesión celebrada por el Ayuntamiento en la semana anterior, ha sido objeto de apasionadísimos comentarios en la últimamente celebrada.

El Sr. Travera, altamente indignado, protestó de que tratásemos [depectivamente en este semanario a los desgraciados que yacen en el cementerio civil y recabó del Ayuntamiento que se consignase en acta el disgusto con que había visto la Corporación nuestro comentario.

Sin ánimo de discutir y con el solo objeto de restablecer la verdad en toda su pureza, hemos de manifestar que, por no haber asistido a la sesión de aquel día, hubimos de guiarnos al hacer la reseña, por el extracto que hacía nuestro colega *El Mercantil*.

Si no nos es infiel la memoria, en aquella reseña se decía que había solicitado el Sr. Travera se destinase por iguales partes la cantidad consignada para conservación y aseo de Cementerio entre el católico y el civil, pues se daba el caso de que el primero estaba muy curioso y el segundo no.

Como es lógico pensar, no puede gastarse la misma cantidad en uno que en otro, ya que el número de enterramientos se diferencia en mucho.

Por lo demás, somos respetuosos con las creencias de todos y ni nos duele ni regateamos que se gaste en el Cementerio Civil; es más, nos merecen más respeto y admiración, aquellos mártires de sus ideas que allí yacen, que los políticos de campanario, que buscan hoy el aplauso de la galería con torpes exhibiciones, sin periticio de entonar mañana el yo pequé...

El Sr. Travera, Presidente de la Comisión de Cementerios, puede ordenar el arreglo; si no lo ha hecho habrá sido porque prefiere decirlo a hacerlo.

Por otra parte creer que intentamos hacer chistes macabros, es no conocerlos; léase sin apasionamiento nuestro escrito anterior y se convencerán de ello.

A pesar de cuanto se ha dicho en contrario, todavía no funciona el servicio de Giro postal y si algunos otros servicios de Correos y Telégrafos se llevan a cabo es con tantas deficiencias e irregularidad que el público no puede utilizarse de ello.

¡Los ponga tiento en las manos de nuestros gobernantes y cese pronto este estado anormal!

JOAQUIN ASENSIO MUÑOZ

GRAN ALMACEN

— DE —

**ACRITES, JABONES, AZUCARES, HARINAS
CEREALES, SALAZONES, ETC,**

Primeras materias para abonos completos y superfosfatos
Graduación garantizada.

Paseo de la Infanta Isabel, 7

TALLER de

PINTURA

DECORADO Y

FISCIENOGRAFIA

— DE —

GUMERSINDO SERRANO CANTERO

Hace toda clase de trabajos dentro y fuera de la capital, de este Arte
con gusto, colorido modernista y económico.

6, SAN BENITO, 6.—TERUEL.

Almacén de Hierres y Ferreteria

DE

JOSE RÍOS

**HIERROS, ACEROS, FERRETERIA, COCINAS ECONÓMICAS Y CARBÓN
FRAGUA INGLÉS**

Amantes, número 12.—TERUEL

SAN JUAN, 7

Por procedimiento especial.

CAFES TOSTADO

TUESTE NATURAL Y DIARIO

Son los mejores cafés porque no contienen mezcla alguna que los altere. Clases y precios extraordinarios.

Embutidos especiales, toda clase de vinos, comestibles finos y generos de ultramarinos encontrarán en casa de

7, San Juan, 7. **JULIO ECED** 7, San Juan, 7.

COMESTIBLES FINOS

— DE —

MATÍAS DOMINGO

Rico surtido en artículos del ramo.

Pasta para sopa recibida semanalmente.

Especial cuidado en las clases de café

Buen precio, buen peso y buen género

25, MERCADO, 25

Sombrerería
Y SERRERÍA

Casa fundada en
1844

SUBESOR

Manuel Martín, Larie

Atilano Navarrete

13, PLAZA DEL MERCADO, 13.—TERUEL

Elegante y variado surtido de sombreros Impero, xibiles, de paja, de toda clase de este ramo, alta novedad.

Gorras de todas formas para caballeros y niños

Sombreros de castor y seda para señores sacerdotes.

Limpieza y reforma de toda clase de sombreros; especialidad de la casa en los de los señores sacerdotes.

Siguiendo la norma establecida desde la fundación de esta casa, encontrará al numerosa clientela que la favorece, economía, buen gusto y modelos de última novedad.

Generos del país y extranjero—73 años de existencia.

LIBROS NUEVOS, PRÁCTICOS Y ECONÓMICOS

PUBLICADOS POR

DON FEDERICO RIVELLES

MÉDICO TITULAR DE MONREAL DEL CAMPO (TERUEL)

Premiado con Diploma de Mérito por su trabajo literario en el VI Concurso de Consejo Superior de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad.

Manual de Inspección Médico-Escolar.—Prólogo del Dr. D. Patrie Borobio. Catedrático de enfermedades de los niños en la Facultad de Medicina de Zaragoza. Publicado por la Biblioteca de *Unión Médica*. *Una peseta.*

Villaporcina.—Novela corta de costumbres antihigiénicas, que describe las amarguras que pasan el Maestro, el Cura y el Médico en los pueblos rurales. *Una peseta.*

Este librito, que es muy elogiado por la Prensa profesional, se recomienda para lectura y premios en las Escuelas, porque sirve para la defensa de la clase y denuncia la incultura de nuestro pueblo. Se vende en lotes para los Maestros a siete pesetas la docena, pidiéndolo directamente al autor.

El Practicante Moderno.—Es un resumen de Medicina y Cirugía de urgencia; necesario a todos los Practicantes, indispensable a los que ejercen en los pueblos anejos, y muy útil a toda persona que vive separada del Médico. *Tres pes.*

Se hallan de venta en las principales librerías: en Teruel en la de A. Ferruca y en la de F. Castellano; y les remite el autor, previo envío de su importe por Giro Postal o en sellos de Correos en carta certificada.

Los giros postales deben hacerse precisamente sobre Calamocha (Teruel) y a nombre del autor.

Los pedidos desde tres pesetas en adelante se envían francos de porte y de certificado.

